TFG - INFORME DE EVALUACIÓN DE REVISORA

Montevideo, 20 de noviembre de 2022

Estudiante: Romina Brugman

Tipo de trabajo: pre proyecto de investigación

Título: Depresión e insuficiencia cardíaca. Un estudio de prevalencia en pacientes no hospitalizados en

Uruguay

Docente Tutora: Prof. Adj. Alejandra Arias Docente Revisora: Asist. Mag. Carolina Farías

Período solicitado para Defensa Pública: Diciembre 2022

1.- Aspectos formales

El trabajo presentado se ajusta, en términos generales, a lo requerido para un trabajo final de grado de la modalidad elegida. El manejo de citación y referenciación es correcto, así como la redacción y ortografía.

2- Articulación teórica

La autora plantea un problema de investigación pertinente y actual. Las patologías cardíacas son de alta prevalencia en nuestro país y la depresión, cómo un factor de riesgo asociado pero prevenible o tratable, debe ser incorporado en las prácticas cotidianas asistenciales de esta enfermedad. Sin embargo para ello, es indispensable que se cuente con información y producción de conocimiento desde el campo *Psi*cológico, tal cómo se propone en este estudio.

El proyecto presentado logra desarrollar la justificación del tema (tanto a nivel internacional cómo nacional), así como, articular el marco teórico de referencia.

Las preguntas, hipótesis y objetivos son coherentes con el planteamiento del problema propuesto. La metodología planteada es la adecuada para el estudio propuesto en cuanto al diseño, la población, los criterios de inclusión y exclusión y los instrumentos a ser utilizados. Sin embargo, en lo que refiere al procedimiento, no queda claro quién realizará la toma de los cuestionarios: será el equipo investigador o será el equipo médico asistencial?. Asimismo, se plantea que en caso de detectar indicios de depresión moderada o grave, se aplicará el cuestionario de Beck. Considero esto muy adecuado y pertinente, pero requiere entonces que la evaluación de los cuestionarios se realice al mismo tiempo que las tomas (en un plazo de tiempo relativamente corto en días o semanas), pero en el cronograma figura que la aplicación se realizarà entre el mes 5 y 12, pero el anàlisis recién a partir del mes 11. Sería interesante poder intercambiar sobre esto en la defensa.

Por último, las consideraciones éticas contienen todos los elementos requeridos para una investigación con seres humanos y el cronograma es correcto en cuanto a la distribución de tareas, salvo la observación realizada previamente.

Consideración final

Se trata de un muy buen Trabajo Final de Grado que logra adentrarse en una temática actual y urgente, en donde la Psicología debe y tiene mucho para aportar.

Por lo anteriormente expuesto, se sugiere su pasaje a Defensa Pública.

Asist. Mag. Carolina Farías Programa Género, Sexualidad y Salud Reproductiva Instituto de Psicología de la Salud